

Présentation détaillée des interventions

Colloque Envol Lorraine et SACCADE

Judi 07 décembre 2023

(Dans l'ordre de présentation)

Le modèle SACCADE



(De gauche à droite)

Brigitte HARRISSON Personne autiste et **Lise SAINT-CHARLES**
 Co-Fondatrices du Modèle SACCADE et du Centre d'expertise
 en autisme SACCADE (Québec, Canada)

Isabelle TREMBLAY
 Neuropsychologue des
 services cliniques SACCADE
Catherine SAINT-CHARLES
BERNIER
 Neuropsychologue
 Directrice des services
 cliniques SACCADE



(De gauche à droite)

Présentation du modèle SACCADE et de son évolution depuis 2006, de l'hypothèse du Fonctionnement Interne de la Structure de Pensée Autistique (FISPA) ainsi que des recherches en cours.

Collaboration et mise en place du modèle SACCADE - Pour une réussite durable et coordonnée



Florence VARRASO
 Directrice des services Envol Lorraine
 Responsable Démarche Qualité

L'association Envol Lorraine a fait le choix de venir en aide, de soutenir et d'accompagner les personnes autistes et leur famille sur le territoire de la Moselle. Après quelques années d'application des méthodes existantes, une certaine insatisfaction, de nombreuses questions restaient sans réponse. La rencontre avec Brigitte HARRISSON et Lise SAINT CHARLES en 2012 au colloque Autisme France, nous a permis de découvrir que l'approche SACCADE répondait enfin aux questionnements des professionnels. Mais les réponses ne suffisent pas, il faut mettre en œuvre ce modèle. Comment collaborer, organiser, investir cette approche novatrice ? Comment harmoniser et évaluer notre travail ? Pour maintenir une qualité de prestations et répondre durablement aux besoins des personnes autistes.

L'harmonisation de l'intervention avec le modèle SACCADE, regard sur une approche pluridisciplinaire et individuelle

Vanessa RILLY-DORSCHNER Orthophoniste - Superviseur des Services Envol Lorraine -



Avec l'instauration du modèle SACCADE au sein de nos services, le besoin d'accompagner l'analyse des pratiques professionnelles est apparu sous un nouvel angle. Nous avons fait le choix de l'orthophonie pour éclairer les équipes, et nous verrons comment le regard technique de ce métier, au croisement de nombreux domaines, tels que la communication ou le langage a été aidant dans l'investissement de nos nouvelles compétences. Au-delà de la guidance des équipes, le suivi individuel en orthophonie bénéficie pleinement de ce modèle. C'est à travers le portrait de Kévin, porteur d'autisme et d'autres TND que nous découvrirons que le LSC est une clé qui ouvre bien des portes.

Génétique et fonctions cognitives en autisme



Thomas BOURGERON Généticien - Chercheur Institut Pasteur

Thomas Bourgeron est responsable du laboratoire Génétique humaine et fonctions cognitives à l'Institut Pasteur, professeur de génétique à l'université Paris Cité. Il est membre de l'Académie des sciences et de l'Institut universitaire de France.

Les découvertes du généticien Thomas Bourgeron, chercheur à l'Institut Pasteur ont révolutionné notre compréhension de l'autisme en démontrant sa part génétique.

Grâce à la génétique, Thomas Bourgeron a identifié dans l'autisme le rôle majeur des synapses, ces zones permettant la communication entre les neurones. Il défend aussi l'idée qu'il faut travailler avec les personnes autistes et leurs proches pour développer de nouvelles pistes d'accompagnement personnalisé, pour améliorer leur qualité de vie et leur autonomie.

Le diagnostic de TSA, du questionnement à l'intégration



Laetitia WEISSENBACH Docteure Pédopsychiatre diplômée de l'université de médecine de Nancy. Exerce en libéral et au sein des services de l'association Envol Lorraine.

Fanny DUC
 Psychologue
 Cheffe de service
 SAMSAH Envol Lorraine



Nos services participent au diagnostic des enfants et adultes du territoire. Depuis quelques années la population diagnostiquée a changé laissant place aujourd'hui majoritairement à des adultes. Nous nous interrogerons sur ce qui amène ces personnes à s'identifier plus fréquemment dans les descriptions les plus récentes du fonctionnement autistique.

Le chemin ne s'arrête cependant pas à la reconnaissance du TSA. Il peut être poursuivi pour certains et accompagné vers la compréhension et l'appropriation de ce diagnostic.

UEMA : Un accompagnement précoce et multiple : enseignement, éducation et soins au quotidien pour un enfant autiste



Aline RILLY Educatrice Spécialisée
 UEMA Envol Lorraine de Metz

Marine OLIGER
 Aide-Soignante
 SESSAD Envol Lorraine
 Rémelfing-Bitche
 Pompier SDIS57 Caporal-Chef
 Chef d'équipe incendie



L'unité d'enseignement maternelle intervient au plus près de l'enfant porteur de la condition autistique, quel que soit le degré d'autisme. Nous verrons comment cet accompagnement pluridisciplinaire et adapté aux besoins spécifiques de chacun apporte une stabilité dans tous les domaines de la vie. Nous développerons notamment l'importance de la découverte des soins, dès l'enfance, pour atteindre une compréhension de ce domaine essentiel. Par ailleurs, nous pourrions témoigner que lorsque l'autisme est reconnu et respecté, le développement retrouve un équilibre.

Retour d'expériences auprès d'enfants en SESSAD à Rémelfing/Bitche et à Saint-Avold



Sabrina GUNTHER
 Cheffe de service
 SESSAD L'Oiseau Bleu

Mylène PALOMBO
 Psychologue
 SESSAD L'Oiseau Bleu



Aurélie REIN
 Educatrice de jeunes enfants
 SESSAD Envol Lorraine Rémelfing-Bitche
 Référente démarche Qualité

Rachel GOBERT
 Educatrice spécialisée
 SESSAD Envol Lorraine
 Rémelfing-Bitche.



L'accompagnement au SESSAD permet une application du modèle développemental SACCADE par une équipe pluridisciplinaire sur tous les lieux de vie des usagers et dans toutes situations. Nous verrons l'apport de cette approche dans l'accompagnement des jeunes, la façon dont ils s'en saisissent au quotidien, en milieu scolaire et professionnel. Nous aborderons également l'importance du suivi à domicile et du travail en collaboration avec les familles. Différentes vidéos d'expériences et de témoignages viendront appuyer ces résultats.

Autisme – Particularités neuroanatomiques et cognitives : intérêt de la remédiation



Rémy GAELOTTI Neuropsychologue
 SESSAD Envol Lorraine Rémelfing-Bitche
 Superviseur des Services Envol Lorraine

L'autisme fait partie des troubles du neurodéveloppement complexes. S'il n'existe aujourd'hui pas de « *structure cérébrale caractéristique de l'autisme* », différentes particularités ont pu être identifiées notamment sur le plan neuroanatomique et cognitif. Nous ferons un récapitulatif concernant l'anatomie / les atypies du cerveau d'une personne autiste, les répercussions sur le fonctionnement cognitif et les modèles associés. Nous concluons par l'intérêt d'adapter et d'ajuster la remédiation à ce fonctionnement atypique que constitue l'autisme.

Intervention auprès d'adultes autistes en SAMSAH : l'enjeu de l'autonomie

**Valentine FIORE Neuropsychologue SAMSAH Envol Lorraine
Et UEMA Envol Lorraine de Metz**



L'autonomie est définie comme la « *capacité de quelqu'un à vivre en ne dépendant pas d'autrui* » (Larousse, 2018). Différents domaines sont concernés par l'autonomie, des plus concrets dans la vie de tous les jours, comme des plus abstraits, lorsqu'il s'agit de développer sa pensée de manière autonome. Nous montrerons que le travail spécifique des équipes du SAMSAH, réalisé avec l'approche SACCADE, notamment par son application en remédiation cognitive permet d'intégrer le sens des actes de la vie quotidienne, de remettre en mouvement une pensée, un développement pour évoluer vers les attentes courantes d'une vie d'adulte (travail, relations sociales, etc.). Ces propos seront illustrés par les témoignages de trois adultes autistes ayant constaté des évolutions dans leur autonomie.

Vieillesse et sérénité : qu'en est-il de l'autiste ?



Brigitte HARRISSON
Personne autiste
Co-Fondatrice du Modèle SACCADE
et du Centre d'expertise en autisme
SACCADE (Québec, Canada)

Josef SCHOVANEC
Personne autiste
Ecrivain-Philosophe



Josef et Brigitte parleront de la condition autistique qui affecte l'ensemble de la vie quotidienne. Ils aborderont aussi les défis et inquiétudes face à la qualité de vie avec la réalité du vieillissement.

L'autisme hier, aujourd'hui et demain

Brigitte HARRISSON Personne autiste et Lise SAINT-CHARLES
Co-Fondatrices du Modèle SACCADE et du Centre d'expertise
en autisme SACCADE (Québec, Canada)



Lise et Brigitte aborderont l'évolution de la compréhension et des pratiques d'accompagnement à travers les années. Avec l'amélioration des pratiques dans le respect de la condition autistique, nous souhaitons fortement que les autistes et leurs familles puissent espérer se réaliser dans une meilleure qualité de vie.